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Académicos analizan impacto que tendrá la reciente salida de alcaldes, cores y figuras de gobierno 

Parlamentarias 2025: renuncias abren 

flanco y se prevén duras negociaciones 
Si bien hay cartas 
que perdieron en 
octubre, se cree que 
el voto obligatorio les 
dará mayor espalda 
respecto a actuales 
diputados que van a 
la reelección. 

Por Nicolás Arta Álvarez 
nicolasalvarezadiarooksura 

¡on la salida masiva de au- 
toridades este sábado, día 

Co que se cumplió el lími 
telegal para querenuncien en mi 
ras de las elecciones parlamenta 
rias de noviembre 2025, se gene 
ró un gran vacío en cargos muni. 
cipales, del Consejo Regional y 
también en el Gobierno. A nivel 
regional, cerca de una veintena de 
cartas tomaron esta opción para 
reenfocar su carrera política y al 
canzar uno de los 13 escaños que 
la Cámara de Diputados ofrece a 
la Región del Biobío. 

Esta fuga masiva es vista con 
atención por analistas de lazona, 
quienes prevén interesantes pro 
cesos de negociación a nivel par 
tidario, pero también en los con- 
glomerados. Hay aprendizajes 
que tomar, según remarcan, pero 
también advierten la necesidad 
de acelerar las conversaciones si 
es que quieren tener éxito en los 
futuros comicios, porque en to 
dos los grupos se deberá escoger 
entre figuras bastante conocidas 
que tendrán que competir entre 
sí. Alcaldes salientes que perdi 
ron la última elección, por ejem: 
plo, podrían transformarse en ele 
mentos clave dada la alta vota 
ción que recibieron a causa del 
voto obligatorio. 

EL FACTOR DEL VOTO 
OBLIGATORIO 

Si bien esta partida en bloque 
se trata de una práctica conocida, 
el académico USS Lucas Serrano 
apunta a quelo interesante enes- 
taocasión tiene que vercon aque: 
llos casos de futuros aspirantes 

  

+ Sistema de votación 

La elección de 2025 será la pri- 
mera parlamentaria bajo el voto 
obligatorio e inscripción automá- 
tica. Eso, dicen los académicos, se- 
rá crucial en los resultados. 

    
Previo a su salida, el exalcalde de Talcahuano, Henry Campos, compartió con un grupo de adultos mayores de la comuna chorera. 

queparticiparonen la elecciónde 
finales de octubre, como alcaldes 
que no lograron ser reelectos. Se- 
gún el profesional, la gracia está 
en la “votación probada” que ob- 
tuvieron or medio del voto obli 
gatorio, es decir, tienen un base o 
respaldo que no tiene el resto, “lo 
que les permite especular con 

mucha más fuerza”. 
“Los parlamentarios que vana 

estar pensando en la reelección 
para el próximo año, tienen que 
teneren consideración que ellos 
fueron electos con voto volunta- 
rio, mientras que figuras como el 
exalcalde de Talcahuano, Henty 
Campos, o Ana Araneda, quien 

Una de las últimas actividades del exalcalde Patricio Marchant en el 
municipio lotino. Se reunió con ocho clubes deportivos. 

  

aspiró al Gobierno Regional, por 
decir algunos nombres, tienen 
una base electoral aprobada. 
Campos, por ejemplo, hoy tiene 
más votación que cualquierdipu- 
tado oficialista”, plantea. 

Porlo mismo, el docente prevé 
una contienda interesante que 
desafiará a las distintas colectivi- 
dadessu articulación, sobre todo 
después del aprendizaje del últi- 
'mo proceso eleccionario. Laidea, 

agrega Serrano, estomaren cuen- 
ta la importancia que tienen las 
primarias —algo que pudo cam- 
biar la suerte del oficialismo en 
Concepción- y mejorar los pro- 
cesos de negociación en vista de 
que en este juego electoral que: 
rrán entrar cartas que recibieron 
altas votaciones en octubre y los 
actuales parlamentarios, “y eso 
será un dolor de cabeza para los 
partidos y para las coaliciones”. 

  

Para losacadémicos, la salida anticipada de algunas autoridades, 
sobre todo los alcaldes que perdieron en octubre y dieron un pa- 
so al costado tres semanas antes de que asuman sus sucesores, 
gener un impacto en la percepción de la ciudadanía que es de- 

tible. Por un lado, se argumenta que no es que estas personas 
—como Henry Campos (Talcahuano), Cristián Peña (Lebu), Patri- 
cio Marchant (Lota) o Alejandra Burgos (Curanilahue), por nom- 
bras algunas-, se vayan a la mitad de su período, sino que sim- 
plemente eso responde a la lógica de la política en la búsqueda 
de nuevos proyectos. 
Por otro, se plantea que "sí hay un impacto negativo en la per- 
cepción respecto de qué es lo que le interesa al funcionario; o le 
interesan los cargos o la vocación de servicio, que es lo que no 
queda claro”, dice Christopher Martínez. 

Dirigentas nacionales llegaron a la zona a respaldar candidatura de Alejandro Navarro 

PS y FRVS cuestionan apoyo entregado 
de Rodrigo Díaz a Sergio Giacaman 
Desde la centroizquierda pide que se aclare si existe algún pacto de no investigar dentro del 
Gobierno Regional en medio del Caso Convenios. Y se criticó la ausencia de debates. 

Hasta Concepción llegaron las 
presidentas del Partido Socialista 
y la Federación Regionalista Ver- 
de Social, Paulina Vodanovic y 
Flavia Torrealba, respectivamen- 
te, para entregarsu apoyo alacan 
didatura a gobernador regional 
Alejandro Navarro para lasegun 
da vuelta. 

En la oportunidad cuestiona: 
ron dos puntos: el apoyo que en- 
tregó el actual gobernador Rodri- 
goDíaza la candidatura de Sergio 
Giacaman(CHV) y la negación de 
éste a participar en debates. 

Torrealba cuestionó: “¿Que hay 
detrás del apoyo de Díaz? ¿Un 
acuerdo de no investigarloscasos 
de corrupción en la Gobernación 
9 hay una adhesión espontánea? 
Él (Díaz) salió con los votos del 
progresismo, tenemos que recu 
peraresos votos, Estamos hablán- 
dolea uncarta que ahoraes de de 
recha después de haber usufruc 
tuado de nuestro sector”. 

Su par Vodanovic agregó que 
“me parece bastante imprudente 
que tome la posición de darle el 
apoyo a un candidato y nose ha- 
ble de los problemas por los que 
hoy Rodrigo Díaz no es candida- 
to, no olvidemos que abandona 
la reelección porque está siendo 
investigado”. 
Asimismo, la dirigenta de la 

Federación Regionalista Verde 
Social puntualizó que “acá tene 

Dirigentes nacionales y locales se dieron cita con Alejandro Navarro, ad portas de la segunda vuelta. 

24 
de noviembre es la 
segunda vuelta para 

gobernador regional en 11 
regiones del país, incluida 

Biobío. 

   
mos un candidato presente, y un 
candidato ausente (Giacaman) 
que está evadiendo los debates, 
todos aquellos espacios donde se 
confronten ideas. Más allá de 
que tenemos que hacer una 
campaña solos porque estamos 
peleando contra un fantasma, le 
pedimos a Giacaman quese pre 
sente a losforos de discusión pa- 
ra quela gente pueda juzgar sus 
propuestas”. 

Alejandro Navarro,en tanto re 

  

conoció que si bien salió segun 
do en la segunda vuelta, con 51 
mil votos por bajo de su conten- 
dor, está desplegado para poder 
revertirel escenario. 
“Estamos abajo en las encues- 

tas, pero hemos venido a ratificar 
queaquívamosa.entregarlo todo 
en los 7 días que faltan porque 
queremos ala región", sentenció. 

Se pusoel foco en quienes vota: 
ron nulo o blanco, aludiendo en 
que ahora se debe elegir. 

13 
escaños tiene la Región 

del Biobío en la Cámara de 
Diputados. Se espera que 

las conversaciones y 
acuerdos se resuelvan 

desde ya. 

Su par UdeC y doctor en Ciel 
cia Política, Christopher Martí- 
ez, cree que este nuevo proceso 
seráatractivo, especialmente, por 
el hecho de que serán las prime- 
Tas elecciones parlamentarias y 
presidencial con voto obligatorio 
e inscripción automática, “algo 
que hará que más gente vaya a vo- 
tar, incluso, un poco superior a 
los últimos comicios”. 

“Ahora, como hay tantos fun: 
cionarios, alcaldes y otrosque to- 
maron la decisión de renunciar 
para tenerun cupo enel Congre- 
so, esto colocará dificultad para 
los partidos en cómo van a esta- 
blecer los pactos electorales, lo 
queya esalgo complejo. Enel ca- 
so delas figuras públicas que per 
dieron en octubre, que pese a la 
derrota mantuvieron un buen 
nivel de votación y conocimien- 
to pese ala derrota, ellos intenta 
rán presionar parar en las listas 
o distritos que más les conven- 
gan, o quizá querrán ir por fue 
ra”, enfatiza el docente, quien in- 
siste en que la tensión estará en 
si los partidos irán en una o dos 
listas, osi el oficialismo o la opo- 
sición irán de forma unida o se 
repartirán, “otro costo que ten- 
drán que enfrentar”. 

Para la académica UDD Lesley 
Briceño es fundamental que las 
negociaciones de cara a las parla: 
mentarias de 2025 comiencen 
cuanto antes en la Región y que 
los partidos consideren el plusde 
algunas cartas, como los exalcal- 
des que fueron a la reelección, 
pues cuentan con una medición 
quese puede proyectar. “Y lo mis. 
mo pasa con figuras como las 
exdelegadas Daniela Dresdner o 
Paulina Purrán, figuras muy co- 
nocidas porque salen de forma 
constante en la prensa”, dice. 

“Después tiene que venir una 
discusión interna dentro de los 
conglomerados y las coaliciones 
políticas a partir de los cupos, y 
vemos este proceso de renuncia 
masiva, peroahora queda unane- 
gociación larga (..) La estrategia 
de ir en una sola lista es una op 
ción para poder obtener más cu: 
pos, pero significa que tendrá que 
haber una negociación muy ex- 
haustiva para definir los nom- 
bres, yeso para todaslaslistas y es 
lo complejo, y hay que hacerlo lo 
antes posible”, insiste, indepen- 
diente de que quede una año pa- 
Tala elección. 

    

La inaatva fue francia porel Minister de Meco Ambiente 

  

Se trabajó junto a tres juntas de vecinos 

Programa de Compostaje 
logró recolectar 700 kilos 
de residuos orgánicos 

Fundación El Árbol dio por fi 
nalizado el programa de Com: 
postaje Comunitario junto a 
iresjuntas devecinos, loque de 
rivó en un total de 700 kilos de 
residuos orgánicos mensuales 
recolectados. 

El proyecto, financiado porel 
Fondode Protección Ambiental 
del Ministerio de Medio Am 
biente, constó de la instalación 
de composteras en las sedes de 
las juntas de vecinos 8R de Boca 
Sur, Renacer de Villa Valle en 
Nonguén y Juntos Avanzando 
pormi barrio deSan Pedro dela 
Costa. 

María José García, directora 
ejecutiva de Fundación El Ár 
bol, señaló que “compostar sig 
nifica untriple impacto bastan: 
te positivo. Por un lado dismi 
nuimos los residuos que termi 

nan en unrelleno sanitario, eso 
significa disminuir los gases de 
efecto invernadero en la dispo- 
sición final y también en su 
transporte". 

Mientras queelseremi de Me- 
dio Ambiente, Pablo Pinto, des 
tacóque “tiene unfoco muyim 
portante en el trabajo comuni- 
tario, en el aprendizaje. Tam: 
bién tiene foco en la educación 
ambiental, lo que se puede ir 
traspasando a Otros vecinos, 
otras generaciones, que apren- 
dan queno todo lo que se gene- 
ra en casa es basura, sino que 
hayresiduos que pueden seruti- 
lizados con impacto en el me 
dioambiente y en la economía 
familiar”. 

La frecuencia de entrega 
de residuos fue de una vez ala 
semana.
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